

## Le rouge, l'étoile et les 80 roses

18.09.2009, Episode 14

### L'avis de Marie

Bonjour, c'est Marie. Nous sommes le 18 septembre et je vous souhaite la bienvenue sur mon podcast " l'avis de marie ". Comment allez-vous ? Bien, j'espère. Aujourd'hui j'aimerais vous parler de l'automne [1] et de ses couleurs, puis d'une jolie histoire qui, moi, m'a fait sourire et enfin de l'anniversaire de ma maman. Vous êtes prêts ?

Je me souviens de ce matin où en sortant de chez moi, je me suis fait la réflexion, avec regret [2], que l'été était bel et bien terminé. Il faisait beau, oui, le soleil brillait mais le fond de l'air était frais, une nouvelle odeur était dans l'air et les feuilles des arbres commençaient déjà à endosser [3] de nouvelles couleurs automnales [4]. Effectivement depuis quelques temps, l'arbre en face de la maison jaunait [5] et rougit [6]. C'est drôle qu'un arbre rougisse. Ce sont les jeunes filles en fleur [7] qui rougissent devant leurs premières émotions, ce sont les personnes timides qui devant les situations embarrassantes, gênantes piquent un fard [8]. Mais de quoi rougissent les arbres ? Peut-être sont-ils gênés de se dénuder [9] ? De perdre petit à petit leurs habits verts ?

C'est aussi cette jolie couleur rouge, mais aussi ocre, jaune et dorée [10] dont se revêtent [11] les arbres qui a inspiré cette expression de " l'été indien ". L'été indien c'est un peu le prolongement [12] de l'été ; un soleil généreux [13], des températures agréables et des forêts [14] aux couleurs chatoyantes [15]. Sous les rayons du soleil, la couleur des forêts est plus belle encore, le rouge devient intense, le jaune devient doré.

L'été indien, c'est normalement après les premières gelées [16], mais bon comme il fait 4 degrés le matin quand je pars au travail, je pense que je peux dire que chez moi, c'est déjà l'été indien.

Cette expression vient du Québec, là où vivent nos cousins québécois et là où les forêts sont immenses. Tellement habitués aux grands hivers, les Québécois trouvent que s'il fait, par exemple, 15 degrés, c'est encore l'été, d'ailleurs, ils portent des tee-shirts, font des pique-niques dans les parcs, alors que nous, nous mettons déjà nos manteaux d'hiver. J'exagère bien sûr, mais c'est sans doute la raison pour laquelle cette expression utilise le mot " été ". Quant à l'adjectif " indien ", peut-être que le rouge des arbres, fait-il penser à la couleur de peau des indiens d'Amérique qui habitaient les grandes plaines avant d'en être chassés par l'Homme blanc.

Ici, il n'y a pas d'Indiens, mais des Alsaciens. Remarquez que " l'été alsacien ", cela sonne [17] moins bien que " l'été indien ". L'Alsacien s'il est rouge comme une tomate [18], c'est qu'il a pris le soleil, ou alors s'il a le nez rouge, c'est qu'il a trop bu.

Enfin s'il voit rouge [19], c'est qu'un Français de l'intérieur [20] pense qu'il est Allemand ; cela l'énerve. C'est normal, c'est comme pour vous ; si un certain Kaddafi vous disait que vous alliez devenir Allemands, Français ou Italiens, vous verriez rouge !

Le rouge qui dans la symbolique des couleurs symbolise l'amour, la passion, est aussi la couleur que prennent nos arbres avant de perdre leurs feuilles, un dernier message d'amour à l'été qui fait ses valises. Oh mais je me sens poétesse [21] ce soir...

\*\*\*

Un peu de poésie [22] dans ce monde de brutes [23] est nécessaire. Il faut rêver, alors moi je rêve et me laisse séduire par des moments que j'aime à penser poétiques. Tenez, l'autre jour, je rentrais d'une longue journée de travail, fatiguée, harassée, ce qui est un adjectif qui signifie que j'étais plus que fatiguée. J'allume mon ordinateur, j'avais encore quelques articles à chercher pour le lendemain. J'ouvre Google, mon moteur de recherche, et sans doute parce que mon ordinateur portable a le contact tactile [24] très fragile, j'ai, sans le vouloir, ouvert une page de résultats de recherche sur le mot " étoiles ". Cela m'intrigue [25], je m'intéresse donc un peu plus à ces pages, et là, j'apprends que le 12 août, donc ce jour-là, c'était la nuit des perséides ; une nuit de pluie d'étoiles filantes [26], qu'on pouvait observer dans notre hémisphère Nord, et selon l'article, surtout de la ville de Toulouse.

J'envoie un message à mon ami alors en vacances dans le sud avec sa fille. Je me suis dit qu'il fallait qu'il lui montre cela pour devenir un peu le magicien dont rêvaient toutes les petites filles.

Ensuite, je ne sais pas pourquoi, je sors de chez moi, sans doute pour ouvrir au chat, enfin je ne sais plus. Je regarde le ciel et me dis à ce moment là, que moi aussi j'aimerais voir une étoile filante. Juste une petite, juste une pour avoir un signe du ciel [27], juste une pour me dire que je ne suis pas seule. À peine ai-je pensé cela, que dans mon champs de vision [28], devant moi, une grosse boule lentement s'avancé dans le ciel !

Je n'y croyais pas. Là, devant moi, une grosse, mais très grosse étoile filante. J'aurais pu avoir la tête tournée dans une autre direction, mais non, elle est apparue là où je regardais, alors que je me disais encore que dans ma vallée [29] étroite, je n'aurais aucune chance d'en voir une.

J'ai souri [30]. Le ciel m'a fait son clin d'œil [31], je me suis sentie un peu plus courageuse !

\*\*\*

Dans ma famille, septembre, c'est le mois des anniversaires. Toutes les cousines sont nées en septembre. C'est drôle non ? Cette année, je vais sans doute faire une grosse fête ; les invitations sont parties, je ne sais pas trop comment je vais faire pour accueillir tout ce monde surtout que j'ai encore un sacré chantier dans ma maison. Bref, je vais avoir 40 ans, et je dois faire dormir 40 personnes chez moi ! Non, non, je ne stresse pas, enfin, je n'en ai pas le temps. J'y suis habituée. Oui car pour m'entraîner, j'avais préparé l'anniversaire de ma maman. Pour elle aussi c'était un anniversaire important. Elle a fêté ses 80 ans. Nous avons 40 ans de différence. Oui, elle m'a eue assez tard [32], mais il faut croire que faire des enfants tard, cela conserve, car il faut la voir ! Moi j'espère vraiment avoir hérité [33] de ses gênes, car à 80 ans, elle est toujours aussi pimpante [34], fraîche et dynamique.

Bref, avec mon frère, nous voulions lui faire une surprise. Nous avons invité la famille proche, des parents éloignés, des amis, des copains, et avons tenu mon père dans le secret [35].

On dit que les femmes sont bavardes, qu'elles ne savent pas tenir leur langue ? C'est à dire qu'elles ne savent pas garder un secret ? Tu parles ! C'est mon père qui a vendu la mèche [36], qui a tout raconté à ma mère. Bon, d'un côté il était presque obligé ; le téléphone n'arrêtait pas de sonner chez eux : c'était les invités qui confirmaient [37] leur présence [38] ! Moi, j'avais pourtant bien précisé sur les invitations envoyées que c'était une surprise, j'avais sans doute oublié que la moyenne d'âge était assez élevée [39] et que j'aurais dû écrire ces invitations avec des caractères de typographie plus gros !

Bref, dès l'instant où ma mère a su que nous préparions cette fête, elle a stressé. Ma mère est plutôt modeste et elle aime la discrétion. L'idée d'être la star d'un jour l'a rendue nerveuse et, je peux le dire maintenant, vraiment pénible. Tous les jours elle voulait savoir où j'en étais avec les préparatifs, si j'avais bien fait le ménage, qui j'avais invité. Elle était à fleur de peau [40] et moi je commençais franchement à regretter mon initiative. Elle voulait même tout annuler ! Avec mon frère on s'est dit qu'on allait chercher une petite mamie dont l'anniversaire était au mois d'août et la mettre à la place de notre mère !

Enfin, la fête a eu lieu et c'était, je crois bien, une très belle fête. Avec mon frère nous avons fait à manger pour 35 personnes et en cadeau nous avons offert 80 roses à ma mère. Bien sûr que 80 roses, c'est un cadeau éphémère [41], mais quel bouquet [42] ! 80 roses, rose, jaunes et orange, c'était magnifique !

Ma maman nous en aura fait voir de toutes les couleurs, comme une forêt automnale, mais le jour de la fête, elle était mignonne car elle a rougi comme une jeune fille !

\*\*\*

Je voulais vous parler de l'école en France, mais voilà que mon temps est passé. Nous aborderons le sujet une autre fois. Je vous retrouve dans 15 jours et je vous parlerai alors de complots, d'événements étranges et on fera un petit tour du côté de l'actualité française. En attendant, venez donc me laisser vos commentaires sur [www.podclub.ch](http://www.podclub.ch) et d'ici là, prenez soin de vous ! A bientôt!

Glossar: L'avis de Marie

[1] **l(e) automne**: la saison des mois de septembre, octobre et novembre

[2] **le regret**: la nostalgie, le sentiment un peu triste quand on pense au passé

- [3] **endosser:** c'est une image, mettre (un vêtement) sur son dos
- [4] **automnale:** adjectif du mot automne
- [5] **jaunir:** devenir de couleur jaune
- [6] **rougir:** devenir rouge
- [7] **la jeune fille en fleur:** toute jeune fille innocente qui n'a pas d'expériences de la vie
- [8] **piquer un fard:** rougir
- [9] **se dénuder:** se mettre nu
- [10] **doré:** couleur qui rappelle l'or
- [11] **revêtir:** ici : sens figuré, les arbres s'habillent de vêtements de couleur
- [12] **le prolongement:** ce qui dure, qui continu
- [13] **généreux:** ici : le soleil brille encore beaucoup, il donne encore de sa chaleur
- [14] **la forêt:** ensemble de plusieurs arbres
- [15] **chatoyant:** éclatant, brillant
- [16] **la gelée:** quand la température descend à zéro, il gèle
- [17] **sonner:** ici : la musique du mot est étrange, bizarre, l'été alsacien fait moins rêver que l'été indien
- [18] **être rouge comme une tomate:** expression idiomatique, se dit de quelqu'un dont le visage est tout rouge
- [19] **voir rouge:** être en colère
- [20] **le Français de l'intérieur:** pour les Alsaciens, le Français qui ne vient pas d'Alsace !
- [21] **la poétesse:** femme qui écrit de la poésie
- [22] **la poésie:** genre littéraire qui assemble les mots, les sonorités, les rythmes d'une langue pour écrire des images, des sensations
- [23] **le brut:** qui est brutal, sauvage
- [24] **tactile:** le toucher, ici : le clavier de l'ordinateur réagit au seul contact du doigt
- [25] **intriguer:** étonner, éveiller la curiosité
- [26] **l(a) étoile filante:** astre lumineux dans le ciel qui va d'un endroit à un autre, météore
- [27] **le ciel:** dans le ciel il y a des nuages, le soleil ...
- [28] **le champs de vision:** l'endroit où on regarde
- [29] **la vallée:** opposée à la montagne qui est haute en altitude, la vallée est basse et y coule une rivière
- [30] **sourire:** expression du visage, mouvement du visage et surtout des lèvres pour indiquer, le plaisir, la sympathie etc..
- [31] **le clin d'œil:** un œil se ferme, l'autre reste ouvert, manifestation de complicité, comme un appel discret...
- [32] **tard:** opposé à tôt
- [33] **hériter:** recevoir de ses parents des choses matérielles ou des traits de caractère
- [34] **pimpant(e):** ici : fraîche, coquette

[35] **le secret:** chut, il ne faut rien dire, c'est un secret

[36] **vendre la mèche:** dire le secret

[37] **confirmer:** dire oui

[38] **la présence:** être là

[39] **élevé:** ici : que les gens étaient plutôt âgés

[40] **être à fleur de peau:** être très sensible, fragile

[41] **éphémère:** qui ne dure pas

[42] **le bouquet:** un ensemble de fleurs